
  
DIARIO AUSTRAL | 

  

Opinión coles 7 de mayo de 202517 

Directora: Verónica Moreno Aguilera 
Representante legal: Rodrigo Prado Lira 
Propietario: Sociedad Periodística Araucanía S.A. 
Dirección: Yungay 499, Valdivia Fono: 22753 4378 

ttacto: cronicadiaustralvaldivia.cl 
Publicidad: 227534376 - 227534354 - comercialdaustralvaldivia.cl 
Atención de suscriptores: 22753 4390 - WhatsApp +56 954763989 

sociosiaustralvaldivia.cl 

Diarioaustral 
REGIÓN DE LOS RIOS 

FUNDADO EL 28 DE NOVIEMBRE DE 1982    

  

  

[0] Correo 

Los Ríos bajo basura 

eEnla Región de LosRíos, hoy no so- 
lo convivimos con los residuos sóli- 

dos: estamossepultados en ellos. Lite- 
ral y simbólicamente. La actual alerta 

sanitaria por la crisis de gestión de re- 
siduosno apareció de un día para otro. 
Esel desenlace anunciado de años de 

omisión política, descoordinacióntéc- 
nica y falta de liderazgo real. 

El vertedero de Morrompulli, en 
Valdivia, estaba colapsado desde 

2021. Todos lo sabían. Y sin embargo, 
nose tomó ninguna medida concreta 
para planificar su cierre responsable, 
ni para acelerar la construcción del re- 

lleno sanitario que supuestamente 
vendría a resolver estructuralmente 

esta necesidad. ¿Quése hizo? Nada. Ni 

estrategia regional, ni plan intercomu- 
nal, ni gestión preventiva. Solo pro- 

mesas y más promesas. 
Hoy, este vertedero funciona bajo 

unaalertasanitaria de emergencia. Su 
extensión ha sido justificada porla Se- 
remi de Salud con observaciones sani- 

tarias, pero las condiciones no han 
cambiado. Estamos exponiendo a los 
habitantes de Morrompulli a gases tó: 
xicos, contaminación de aguas y aire, 
y una zona de sacrificio ambiental 

inadmisible en cualquier democracia 
moderna. 

Mientrastanto, losotros Il munici- 
pios de la región -especialmente los 
más pobres enfrentan sobrecostos 
millonarios por transportar y dispo- 
ner residuos. Se estima que el costo 
por tonelada ha subido a $30.000 o 
más. Estoafecta directamente sus pre- 
supuestossociales, programas comu: 
nitarios y salud financiera. 

¿Dónde está el subsidio que el go- 
bernador prometió públicamente? No 

  

Equipos de voluntarios y voluntarias dela Cruz Roja saldránalascalles de lare- 
gión hoy para realizar su tradicional colecta anual, queno serealizaba desde   

hace cuatro años. La iniciativa es parte de las actividades de conmemoración 

del 1620 aniversario de lainstitución a nivel mundial. 

ha llegado. ¿Será retroactivo? Nadie 
responde. ¿Fue una promesa decam- 
paña que hoy está pasando la cuenta? 

La descoordinación institucional 
estotal. Laalcaldesade Valdiviaactúa 
sin respaldo ni consenso regional. El 
Delegado Presidencial ha mostrado 
una preocupante ausencia delideraz- 
go. El Gobierno Regional no ha mate- 
rializado solucionesrealesni instaló la 
gobernanza adecuada. Todo esto ha 
sembrado incertidumbre, desinfor- 
mación y frustración. La región se 
sientesola. 

Y mientras las basuras se acumu- 
lan, tambiénlo hace el descrédito ins- 
titucional. ¿Puede considerarse esto 
unnotable abandono de deberes? Las 
condiciones están dadas para que se 
inicie una evaluación política seria: no 
paracastigar, sino para corregir y exi- 
girresponsabilidades claras. 

Hoy no hay certezas, ni cronogra- 

Colaboración JVO 

mas, ni ejecución financiera efectiva. 
Solo parches temporales ante una cri- 
sis permanente. Los Ríos merece mu- 
cho másque improvisación y solucio- 
nes mínimas. 

Ya no basta con culpar al pasado: 
se necesita actuar hoy, con firmeza, li 
derazgo y compromisoreal conel bie- 
nestar de nuestras comunidades. Y si 
no hay respuestas claras y compromi- 
sos firmes, las y los ciudadanostienen 
el derecho y el deber de exigirlas. 

Carolina Zúñiga Brito 

Dir. Regional Partido Republicano 

Comisión para la Paz 

eCómoes posible afirmar, como ha- 
ce la senadora Gatica, que las pro- 
puestas de la Comisión parala Pazy el 
Entendimiento tienen “tintes de Octu- 

bristas”. ¿Desconfía la señora Gatica 

desus correligionarios el señor More- 
noylaseñora Aravena y desconoce la 
postura de los demás integrantes de 
esta Comisión? 

Creo que primero hay que leer el 
texto completo para dar una opinión 
razonable y no hacerla a presumien- 
do otras intenciones 

Pedro Basaure D. 
pedro antonio!94Gbasaure 

Ohotmail.com 

¿Sabotajea educación pública? 

Endíasrecientes, liceos públicos de 
Valdivia suspendieron clases porque 
huborobos de cañerías degas; lo que 
impidió el funcionamiento de las cal- 
eras. Es bastantesospechoso el robo 
al unísono y esto pudiera tratarse de 
un intento de sabotaje a los colegios 
públicos por parte de quienes están 
contralosSLEP. 

Llama la atención también la pre- 
mura delas direcciones educativasen 
suspender las clases y el no asegura- 
miento de que las clase de mañana 
ocurrirán. 

Todos quienes creemos en la edu- 
cación pública debemosoponemosa 
cualquiersuspensión de clases poros 
daños al proceso formativo que estas 
tienen. Por otra parte, los grupos de 
posibles saboteadores deben enten- 
derelcriminal daño que hacen ala in- 
fancia obrera valdiviana con estos ac- 
toscobardes. Por otra parte los admi- 
nistradores deben reforzar la seguri- 
dad nocturna de los colegios. 

Nilo Zúñiga Castillo 

cartasaldirectorgaustralvaldivia.cl 
  

[Cc] Columna 

Seguridad, un compromiso de todos 
Anne Contreras Alvarez 

Consejera Regional Los Ríos 

ra el bienestar de cualquier sociedad, y la 
[Región de Los Ríos no es la excepción. La 

creciente preocupación por la delincuencia en el 
país hace evidente la necesidad imperiosa de for- 
talecer las capacidades de las fuerzas del orden, es- 
pecialmente de Carabineros, entidad encargada 
degarantizar la seguridad en las calles y la paz so- 
cial. 

Elcombatea la delincuencia es una tarea com- 
pleja que requiere una estrategia integral, abarcan- 
do no solo la prevención, sino también la disua- 
sión efectiva y la participación activa de la comu- 
nidad. Para lograr una lucha eficaz contra el cri- 

L; seguridad pública es un pilar esencial pa- 

  

men, es fundamental dotar a Carabineros con los 
recursos necesarios, tanto en tecnología avanzada 
como en infraestructura moderna, que permitan 
una respuesta rápida ante situaciones críticas. 

El Gobierno Regional y su Consejo desempe- 
ñan un papel fundamental en este ámbito. Inver- 
tiren recursos para Carabineros es vital no solo pa- 
ra mejorar su operatividad, sino también para pre-    

La experiencia internacional demuestra que la 
inversión en seguridad no debe considerarse solo 
un gasto, sino una inversión a largo plazo que rin- 
de frutos en torno a comunidades más seguras y 
prósperas económica y culturalmente. 

Es esencial implementar políticas públicas que 
prioricen la asignación de fondos suficientes y sos- 

¡bles para mejorar las condiciones laborales y   
venir el delito. El trabajo conjunto con la sociedad 
civil es clave para instaurar una verdadera cultura 
de prevención. A través de la educación y la cola- 
boración entre autoridades y ciudadanos, es posi- 
ble construir una comunidad resiliente frente alos 
desafíos de la delincuencia. 

operativas de nuestros Carabineros. 
Finalmente, este compromiso debe traducirse 

en acciones concretas y medibles, más allá de las 
palabras. La prevención de la delincuencia es cla- 
ve para el futuro de nuestra región de Los Ríos. 

[C) Columna 
Marcos 

NabacaCerda 
Diputado 

por Los Ríos 

Ley Gabito: 
Justicia Vial 

n Chile, y segúnel balance pre- 
E liminar entregado por el Minis- 

terio de Transportes y Teleco- 
municaciones (MTT), junto con Cara- 
bineros y la Comisión Nacional de Se- 
guridad de Tránsito (Conasen), el pro- 
medio diario demuertes por siniestros 
viales es de 4 5 personas y, lamenta- 
blemente, la región según dichas es- 
tadísticas - presentó la mayor tasa de 
muertes por cada 100.000 habitantes 
elaño 2024. 

Esta materia nos preocupa profun- 
damente. No basta con lamentar des- 
pués de cadatragedia. Nuestra respon- 
sabilidad es anticiparnos. Y eso impli- 
ca actuar con decisión, tanto en lo le- 
gislativo como en la búsqueda de me- 
jorarla infraestructura vial. 

Desde hace un buen tiempo, he- 
mostrabajado para mejorar rutas, agi- 
lizar el proyecto de doble vías, y con- 
seguirla instalación de cámaras de fis- 
calización. Pero no nos quedamos so- 
lamente con esas acciones, y busca- 
'mos aumentar sancionesa quienes de 
forma irresponsables manejan por 
nuestras rutas y calles de las ciudades 
de LosRíos. 

Por eso, junto a la familia de Ga 
briel Celedón Patiño (7 años) y el equi 
po jurídico de la alcaldesa Carla Amt- 
mann, presentamos la Ley Gabito, un 
proyecto que nace desde el aconteci- 
miento ocurrido el año 2024, pero 
también desde la convicción de que 
podemos y debemos hacer algo. Esta 
iniciativa busca endurecer las penas 
enla Ley de Tránsito y el Código Penal, 
y cerrar los vacíos legales que permi- 
ten que conductas extremadamente 
negligentesse castiguen con penas iri- 
sorias. Hoy en Chile, aún persisten si- 
tuacionesen las que conducirsin estar 
habilitado, o permitir que otros lo ha- 
gansinlas condiciones necesarias, con- 
lleva consecuencias legales mínimas. 

Como diputado, ciudadano, veci- 
no de Los Ríos y un sentimiento más 
profundo como papá, mecuestaacep- 
tar queen Chile aún mueran niños, jó- 
venes y adultos mayores por culpa de 
la irresponsabilidad al volante. 

Casos como el de Gabito nos gol- 
pean con fuerza, porque evidencian 
una verdad dolorosa: nuestro sistema 
legalno estáalaaltura del valor de una 
vida. Es momento de avanzar. 
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